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P r o t o k o l l 
 

über die Sitzung des Ortsrates der Ortschaft Suttorf am Dienstag, 09.02.2016, 19:30 Uhr, im 
Gasthaus "Zur Krone", In Suttorf 39, 31535 Neustadt a. Rbge., Stadtteil Suttorf 
 
Anwesend: 
 
Ortsbürgermeister/in 
  
Herr Jochen Marten  
 
Stellv. Ortsbürgermeister/in 
  
Herr Heinrich Lübbert  
 
Mitglieder 
  
Frau Elvira Goldmann  
Herr Karl-Heinz Grote  
Herr Heinrich Köhne  
Herr Hans-Martin Roitsch  
Herr Heiko Wesemann  
 
Verwaltungsangehörige 
  
Herr Stephan Walter  
 
Zuhörer/innen 
  
Zuhörer/innen 12 Personen 
 
 
Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 
Sitzungsende: 21:20 Uhr 
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T a g e s o r d n u n g 
Vorlage Nr. 

 1. Feststellung der ordnungsmäßigen Ladung und der Beschlussfähigkeit  
   
 2. Genehmigung des Protokolls über den öffentlichen Teil der Sitzung am 

06.10.2015 
 

   
 3. Einwohnerfragestunde gemäß § 62 Absatz 1 des Niedersächsischen 

Kommunalverfassungsgesetzes 
 

   
 4. Spiel- und Bolzflächen der Gruppe B gemäß Spielplatzkonzept:  

Ergebnisse der Bedarfsprüfung bei anstehenden Investitionen sowie 
Vorschlag zur weiteren Entwicklung der Spiel- und Bolzflächen der 
Gruppe B im Stadtteil Suttorf 

2015/256 

   
 5. Ratsbeschluss vom 10.07.2014 zur Entwicklung von Wohnbauland in 

Neustadt a. Rbge. 
- Änderungsantrag der CDU-Fraktion im Rat der Stadt Neustadt a. 
Rbge. vom 24.03.2015 

2016/008 

   
 6. Zuschuss aus Ortsratsmitteln für Baumaßnahmen des Suttorfer Schüt-

zenvereins 
 

   
 7. Aktueller Stand der Grünpflege und Grabenreinigung in Suttorf  
   
 8. Bekanntgaben  
   
 8.1. Produktplan der Stadt Neustadt a. Rbge. für das Haushaltsjahr 2016; 

Beteiligung der Ortsräte 
2015/230/1 

   
 8.2. Nahverkehrsplan 2015 für die Region Hannover 

- Information über die Beschlussfassung 
2015/300 

   
 8.3. Sitzungstermine 2016 2015/313 
   
 8.4. Neuaufstellung des Regionalen Raumordnungsprogramms 2015 (RROP 

2015); Beteiligungsverfahren mit Öffentlichkeitsbeteiligung (§ 10 Abs. 1 
ROG i. V. m. § 3 Abs. 2 und 3 NROG) 
 - Stellungnahme der Stadt Neustadt a. Rbge.    2015/252, 2015/252/1-4 

 

   
 8.5. Planungsstand am "Graseweg"  

- Nächste Schritte 
 

   
 8.6. Beseitigung der Poller im Bereich Neue Wiese/Graseweg  
   
 8.7. Alte Suttorfer Straße  
   
 9. Anfragen  
   
 9.1. Südlicher Bruchweg  
   
 9.2. Straßennamenschild "Auf dem Or"  
   
 9.3. Zufahrt der Feuerwehr  
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 9.4. Verrohrung der Gräben Neue Wiese/Twachtweg  
   
 9.5. Haltestellen/Buswartehäuschen  
   
 9.6. Tempo-30-Zonen im Bereich der Ortsdurchfahrt  
   
 9.7. Baulückenkataster  
   
 9.8. Beseitigung der Poller im Bereich Neue Wiese/Graseweg  
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Vorlage Nr. 
 1. Feststellung der ordnungsmäßigen Ladung und der Beschlussfähig-

keit 
 

 
 Herr Ortsbürgermeister Marten stellt die ordnungsmäßige Ladung und die 

Beschlussfähigkeit fest. 
Vor Eintritt in die Tagesordnung einigt sich der Ortsrat einstimmig darauf, 
die Bekanntgabe zum Planungsstand am "Graseweg" (Tagesordnungs-
punkt 8.5) vorzuziehen und mit der Einwohnerfragestunde zu verbinden. 
 
 

 

 2. Genehmigung des Protokolls über den öffentlichen Teil der Sitzung 
am 06.10.2015 

 

 
 Herr Lübbert bittet um Korrektur, dass er und nicht Herr Grote den Antrag 

unter TOP 4 gestellt habe, die Ansätze für die Unterhaltung der Wirt-
schaftswege (Produktkonten 5550660.42112700 und 5510660.4212100) 
um jeweils 25 % zu erhöhen.  
 

 

 Der Ortsrat fasst sodann unter Einbeziehung der Korrektur folgenden  
 
Beschluss: 
 
Das Protokoll über den öffentlichen Teil der Sitzung am 06.10.2015 
wird genehmigt. 
 
 

 

 3. Einwohnerfragestunde gemäß § 62 Absatz 1 des Niedersächsischen 
Kommunalverfassungsgesetzes 

 

 
 1. Eine Anfrage zur Geschwindigkeitsregelung in Suttorf wird gestellt. 

Die gelegentliche Aufstellung einer Tafel mit „Smiley“ reiche nicht 
aus. Die Installation von Blitzern/Starenkasten sei erforderlich, um 
die die Geschwindigkeit der Fahrzeuge in der Ortsdurchfahrt zu re-
duzieren. Teilweise fahren Autos mit deutlich über 100 km/h in den 
Ort! Die Verwaltung solle sich gegenüber dem Ortsrat erklären, 
was getan werde, um diesem Problem zu begegnen. 
Herr Grote erklärt dazu, es gäbe derzeit eine Gesetzesinitiative 
(Bund), dass „Starenkästen“ auch auf Landesstraßen aufgestellt 
werden können. Er wird unter TOP 9. (Anfragen) die Frage an die 
Verwaltung stellen, wie der derzeitige rechtliche Status (mit Aus-
blick auf die Zukunft) sei! 
Herr Lübbert hält straßenbauliche Änderungen an den Ortseingän-
gen (z.B. den Verkehr durch Verkehrsinseln zu bremsen) für die 
einzig sinnvolle Regelung!  
Frau Goldmann regt an, dass die Stadt gegenüber dem Straßen-
bauamt einen eindeutigen, entsprechenden Antrag stellen solle.  
Ein Hinweis eines Bürgers, dass Blitzeranlagen heutzutage auch 
durch private Firmen vermietet werden (daher seien keine hohen 
Investitionen erforderlich) wird durch den Ortsrat dahingehend be-
antwortet, dass hierzu immer auch ein „hoheitlicher Auftrag“ erfor-
derlich sei. 
 

2. Eine Anfrage zum „Graseweg“: Herr Ortsbürgermeister Marten be-
richtet, es habe ein Treffen mit Herrn Homeier stattgefunden. Dabei 
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seien mehrere Varianten dargestellt worden. Dazu werde am 
12.04.2016 (18:00 oder 19:00 Uhr) eine Einwohnerversammlung 
anberaumt. Herr Grote wünscht dazu ein detailliertes Protokoll! 
Insbesondere wolle er dazu die Fragen zur Finanzierung anspre-
chen und dies im Protokoll festgehalten sehen. 
 

3. Der Ortsbrandmeister (Herr Degering) fragt an, wann die Zufahrt 
zum Feuerwehrgerätehaus endlich wieder instand gesetzt werde. 
Sie sei bereits im Jahr 2012 abgesackt und eine Instandsetzung 
seitdem immer wieder verschoben worden.  
Herr Wesemann erklärt dazu, dies werde vom Ortsrat aufgegriffen 
und unter TOP 9 (Anfragen) ebenfalls als Anfrage an die Verwal-
tung gestellt werden! 
 

4. Eine Anfrage zum schlechten Zustand des Radweges nach Basse 
wird durch den Ortsrat beantwortet. 
 

5. Eine weitere Anfrage zu den Buswartehäuschen in Suttorf wird 
vorgebracht. Überall im Stadtgebiet (z.B. Basse) seien neue (be-
leuchtete) Buswartehäuschen aufgestellt worden, aber in Suttorf 
sei nichts passiert. Warum nicht? In Suttorf fühle man sich über-
gangen – vielleicht weil man in Eigenleistung tätig wurde?  Als er-
gänzendes Beispiel wird vom Ortsbrandmeister das Feuerwehr-
fahrzeug, welches teilwiese mit Eigenmitteln beschafft wurde, ge-
nannt. Andere Ortsfeuerwehren bekämen teure Feuerwehrfahr-
zeuge ohne Eigenleistungen von der Stadt gestellt. 
 

6. Ein Antrag der Jugendfeuerwehr für einen Pavillon und Trikots/T-
Shirts für die Kinder wird an Ortsbürgermeister übergeben. Diese 
Angelegenheit werde in der nächsten Sitzung behandelt, so Herr 
Ortsbürgermeister Marten. 

 
 

 4. Spiel- und Bolzflächen der Gruppe B gemäß Spielplatzkonzept:  
Ergebnisse der Bedarfsprüfung bei anstehenden Investitionen sowie 
Vorschlag zur weiteren Entwicklung der Spiel- und Bolzflächen der 
Gruppe B im Stadtteil Suttorf 

2015/256 

 
 Aus Reihen des Ortsrates wird die bisherige Pflege und die Zuständigkei-

ten dafür den anwesenden Zuhörern erläutert. Zudem wird darauf hinge-
wiesen, dass die Zuwegung zum Spielplatz „unglücklich“ sei.  
 

 

   
 Unter Berücksichtigung dieses Hinweises, dass auch nach Rückfrage 

des Ortsrates keiner Zuwegung  über private Grundstücke zugestimmt 
wurde, fasst der Ortsrat einstimmig folgenden  
 
Beschluss: 
 
Der Spielplatz Im Aller (Kategorie B8) bleibt in seiner jetzigen Größe 
und Ausstattung zunächst erhalten. Bei notwendig werdenden Investi-
tionen (Ersatzgerätebeschaffung) erfolgt eine erneute Bedarfsprüfung. 
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 5. Ratsbeschluss vom 10.07.2014 zur Entwicklung von Wohnbauland in 
Neustadt a. Rbge. 
- Änderungsantrag der CDU-Fraktion im Rat der Stadt Neustadt a. 
Rbge. vom 24.03.2015 

2016/008 

 
 Herr Lübbert weist darauf hin, dass die jetzt vorgeschlagenen Änderungen 

auch durch den Ortsrat Suttorf gewünscht waren. Es stelle sich die Frage, 
wann das Baulückenkataster für Suttorf fertiggestellt werde. Dies werde 
auch unter Tagesordnungspunkt 9.7 als Anfrage formuliert. Es mangele 
der Vorlage zudem an einem konkreten Zeitbezug! 
  

 

 Mit Hinweis auf den fehlenden Zeitbezug fasst der Ortsrat einstimmig fol-
genden empfehlenden 
 
Beschluss: 
 
Der Beschluss des Rates der Stadt Neustadt a. Rbge. vom 10.07.2014 zu 
TOP 14 Nr. 1.2, "Ziele zur Entwicklung von Wohnbauland in Neustadt a. 
Rbge.", (Beschlussdrucksache Nr. 2014/021/4), wird wie folgt geändert: 
 

Streiche: 2 % der Siedlungsfläche 
 

Setze: 5 – 7 % der Siedlungsfläche 

 
 

 

 6. Zuschuss aus Ortsratsmitteln für Baumaßnahmen des Suttorfer 
Schützenvereins 

 

 
 Herr Ortsbürgermeister Marten erläutert, die Schützengilde e.V. habe be-

antragt, aus Ortsratsmitteln einen Zuschuss für bauliche Maßnahmen zu 
erhalten. Im Ortsrat besteht Einigkeit, dafür einen Betrag von 500,00 Euro 
aus Ortsratsmitteln aufzuwenden. 
 

 

 Der Ortsrat fasst sodann einstimmig folgenden 
 
Beschluss: 
 
Der Schützengilde e.V. Suttorf wird ein Zuschuss in Höhe von 500,00 
Euro für die genannten Baumaßnahmen gewährt. 
 
 

 

 7. Aktueller Stand der Grünpflege und Grabenreinigung in Suttorf  
 
 Herr Köhne berichtet, erneut mit Herrn Niklaus bezüglich der Rohre für die 

Gräben „In der Twacht“ gesprochen zu haben, welche wieder verstopft 
seien. Diesbezüglich werde er unter Tagesordnungspunkt 9.4 eine erneute 
Anfrage an die Verwaltung stellen.  
Herr Ortsbürgermeister Marten  erläutert, wie Grünpflege im Ort vorge-
nommen werde. Insbesondere wies er darauf hin, dass vielfach Bürger 
und Anlieger die Pflege übernehmen. Auch im Bereich der Schulstraße sei 
man bemüht, Anlieger zu aktivieren.  
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 8. Bekanntgaben  
 
 8.1. Produktplan der Stadt Neustadt a. Rbge. für das Haushaltsjahr 2016; 

Beteiligung der Ortsräte 
2015/230/1 

 
 Die Informationsvorlage 2015/230/1 wird bekannt gegeben. 

 
 

 

 8.2. Nahverkehrsplan 2015 für die Region Hannover 
- Information über die Beschlussfassung 

2015/300 

 
 Die Informationsvorlage 2015/300 wird bekannt gegeben. 

 
 

 

 8.3. Sitzungstermine 2016 2015/313 
 
 Die Informationsvorlage 2015/313 wird bekannt gegeben, mit dem Hin-

weis, dass dieser Kalender ständig aktualisiert wird und nunmehr auch die 
Termine des Ortsrates Suttorf aufgenommen sind. 
 
 

 

 8.4. Neuaufstellung des Regionalen Raumordnungsprogramms 2015 
(RROP 2015); Beteiligungsverfahren mit Öffentlichkeitsbeteiligung (§ 
10 Abs. 1 ROG i. V. m. § 3 Abs. 2 und 3 NROG) 
 - Stellungnahme der Stadt Neustadt a. Rbge.    2015/252, 2015/252/1-4 

 

 
 Die Beschlussvorlagen 2015/252, 2015/252/1-4 werden bekannt gegeben. 

 
 

 

 8.5. Planungsstand am "Graseweg"  
- Nächste Schritte 

 

 
 Die Erläuterungen aus Reihen des OR wurden bereits in der Einwohner-

fragestunde (Tagesordnungspunkt 3) behandelt. 
 
 

 

 8.6. Beseitigung der Poller im Bereich Neue Wiese/Graseweg  
 
 Eine Stellungnahme des Fachdienstes Tiefbau zu den Pollern im Bereich 

Neue Wiese/Graseweg wird bekannt gegeben. Diese ist als Anlage 1 zum 
Protokoll beigefügt. 
 
Der Ortsrat weist darauf hin, dass er die Poller dort nach Beendigung der 
Bautätigkeiten in diesem Bereich beseitigt wissen möchte, zumal Herr Ni-
klaus dies im Ortsrat zugesagt habe. Herr Wesemann werde die Angele-
genheit erneut (Tagesordnungspunkt 9.8)  als Anfrage an die Verwaltung 
formulieren.  
 

 

 8.7. Alte Suttorfer Straße  
 
 Frau Goldmann berichtet, dass die alte Suttorfer Straße inzwischen für 

den öffentlichen Verkehr gesperrt sei. Es gäbe eine Regelung für Fahr-
schulen. Jetzt sei es möglich, Fahrzeuge anzuzeigen, dessen Fahrer dort 
vermutlich Müll abladen wollen. 
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 9. Anfragen 

 
 

 
 9.1. Südlicher Bruchweg  
 
 Herr Lübbert fragt  unter Bezugnahme auf die Anfrage vom 14.07.2015, 

Tagesordnungspunkt 11 an, warum der südliche Bruchweg immer noch 
nicht instand gesetzt ist?  
 
 

 

 9.2. Straßennamenschild "Auf dem Or"  
 
 Herr Grote weist darauf hin, dass das Straßennamensschild „Auf dem OR“ 

an der Kreuzung „Auf dem Or“/“Graseweg“ fehlt. Dazu fragt er an, wann es 
ersetzt wird? 
 
 

 

 9.3. Zufahrt der Feuerwehr  
 
 Unter Bezugnahme auf die Frage in der Einwohnerfragestunde zur Zufahrt 

zum Feuerwehrgerätehaus, wird auf  die Anlage 1 zur Informationsvorlage 
Nr. 2015/230/1, Lfd. Nr. 74 hingewiesen. Bereits seit 2013 wird die Ange-
legenheit immer wieder als erforderlich angesehen und wird dann aber 
auch immer wieder verschoben. Es wird daher gegenüber der Verwaltung 
angefragt, wann die Instandsetzung nun endlich erfolge. 
 
 

 

 9.4. Verrohrung der Gräben Neue Wiese/Twachtweg  
 
 Herr Köhne fragt an, wann und wie die Instandsetzung der Verrohrung der 

Gräben auf dem Teilstück Pferdehof Neue Wiese bis zur Kreuzung 
Twachtweg erfolge. 
In beiden Seiten läuft das Wasser nicht richtig ab. Daher sei eine Überprü-
fung/Instandsetzung erforderlich! 
Für die Unterquerung  Twachtweg in Höhe der Zufahrt Hof Meyer soll in 
der Zeit, in der der Graben  kein Wasser führt, nach Aussage von Herrn 
Niklaus eine Kamera zur Überprüfung eingesetzt werden. 
 
 

 

 9.5. Haltestellen/Buswartehäuschen  
 
 Herr Köhne fragt weiter an, warum in Suttorf keine Erneuerung der Warte-

häuschen wie beispielsweise in Basse erfolgte. Ist der Grund dafür, dass 
in Suttorf diese mit Eigenmitteln hergerichtet wurden (siehe Einwohnerfra-
gestunde 3.5)? Es wird um detaillierte Information an den Ortsrat gebeten. 
 
 

 

 9.6. Tempo-30-Zonen im Bereich der Ortsdurchfahrt  
 
 Herr Grote stellt eine Anfrage an die Verwaltung bezüglich dem innerörtli-

chen Bereich der Landesstraße, der Ortsdurchfahrt "In Suttorf".  
Wie ist der aktuelle Verfahrensstand bzw. die aktuelle Rechtslage zur Ein-
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richtung von Tempo-30-Zonen auf innerörtlichen Straßen, die Landesstra-
ßen sind?  
Besteht die Bereitschaft der Stadt Neustadt a. Rbge. Tempo-30-Zonen 
unmittelbar einzurichten, soweit die gesetzlichen und formalen Vorausset-
zungen dafür bestehen? 
Sieht die Verwaltung für sich ein unmittelbares Handeln, um gesetzliche 
und verfahrensrechtliche Voraussetzungen zur Einrichtung von Tempo-30- 
Zonen auf Landesstraßen zu fordern? 
  

   
 9.7. Baulückenkataster  
 
 Weiterhin wird angefragt, wann die Gespräche zum Baulückenkataster 

fortgeführt werden, bzw. wann das Baulückenkataster zu Suttorf veröffent-
licht wird? 
 
 

 

 9.8. Beseitigung der Poller im Bereich Neue Wiese/Graseweg  
 
 Herr Wesemann stellt erneut unter Bezugnahme auf die Einwohnerfrage-

stunde die Anfrage, wann die Poller im Bereich Neue Wiese/Graseweg 
entfernt werden? Im Ortsrat habe Herr Niklaus die Entfernung der Poller 
nach Abschluss der Bautätigkeit ausdrücklich zugesagt. Es wird um Stel-
lungnahme gebeten! 
 
 

 

   
  

 
 

 

   
 
  
 
 
 
    
Der Bürgermeister  Ortsbürgermeister 
 
Im Auftrag 
 
 
 
(zgl. Protokoll) 
 
 
Neustadt a. Rbge., 09.03.2016 
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